



## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Pour diffusion immédiate

### UNE IMPORTANTE DÉLÉGATION DE PREMIÈRES NATIONS À L'ONU POUR APPELER À LA MISE EN ŒUVRE DE LA DÉCLARATION SUR LES DROITS DES PEUPLES AUTOCHTONES AU QUÉBEC

**Le 14 avril 2025** — Une importante délégation composée de Chef·fe·s, élu·e·s et conseiller·ère·s des Premières Nations au Québec et au Labrador se rendra à New York la semaine prochaine pour appeler, sur la scène internationale, au respect et à la pleine mise en œuvre de la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones (DNUDPA) au Québec.

Il s'agira de la participation la plus importante d'élus et élues des Premières Nations du Québec depuis plus de 20 ans à l'Instance permanente des Nations Unies sur les questions autochtones (UNPFII), qui se tient au siège de l'ONU, à New York. Cette présence marquée sur la scène internationale témoigne de la volonté collective de faire entendre les enjeux vécus et les batailles menées par les Premières Nations, dans un contexte mondial où les droits autochtones, la justice climatique et la réconciliation sont parfois relégués au second plan.

Sous la coordination de l'Assemblée des Premières Nations Québec-Labrador (APNQL), la délégation comprend des représentants et représentantes des communautés de la Nation Innue (Ekuanitshit, Essipit, Mashteuatsh, Matimekush-Lac John, Pakua Shipi, Pessamit, Nutashkuan, Unamen Shipu et Uashat mak Mani-utenam), des Premières Nations Anishnabe de Lac-Simon et de Kebaowek, ainsi que de la Première Nation Atikamekw de Wemotaci.

Ensemble, la délégation portera des messages forts concernant la protection des terres et des eaux, la justice environnementale, la revitalisation des langues, la souveraineté des peuples autochtones et, plus largement, la nécessité d'une réelle mise en œuvre de la DNUDPA.

« Nos Nations s'unissent pour amplifier notre voix collective afin de relever les défis actuels liés à la mise en œuvre de la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones par les gouvernements du Québec et du Canada. Bien que chaque nation composant notre délégation soit confrontée à des problèmes spécifiques, notre objectif sous-jacent et principale préoccupation est de mettre en évidence les relations souvent compliquées avec les États et les défis systémiques à faire respecter les principes de la Déclaration de l'ONU », a déclaré le Chef de l'APNQL, Francis Verreault-Paul.

#### Un événement parallèle pour mettre en relief le cas du Québec

En plus des interventions dans le cadre des sessions de l'Instance permanente, la délégation tiendra un événement parallèle, le lundi 21 avril 2025, de 15 h à 16 h 15, intitulé « Défis et enjeux de la mise en œuvre de la DNUDPA : le cas du Québec ». L'événement abordera plusieurs enjeux majeurs, dont la reconnaissance par la voie juridique des droits

autochtones, le projet d'enfouissement de déchets nucléaires à Chalk River, ainsi que la réforme proposée du régime forestier et ses conséquences en matière de dépossession territoriale. Cet espace offrira une tribune aux leaders des Premières Nations afin de mettre en lumière le cas du Québec, où malgré l'adoption de la *Loi sur la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones* par le parlement canadien en 2021, les Premières Nations continuent de faire face à des obstacles systémiques à la reconnaissance et à l'exercice de leurs droits.

Les membres de la délégation sont :

- Francis Verreault-Paul, Chef de l'Assemblée des Premières Nations Québec-Labrador (APNQL)
- Raymond Bellefleur, Chef d'Unamen Shipu
- Marcel Lalo, Chef de Pakua Shipi
- Réal Tettaut, Chef de Nutashkuan
- Mike Mckenzie, Chef de Uashat mak Mani-utenam
- Martin Dufour, Chef d'Essipit
- Jean-Charles Piétacho, Chef de Ekuanitshit
- Suzanne Bacon-Charland, vice-cheffe de Pessamit
- Gilbert Dominique, Chef de Mashteuiatsh
- Réal Mckenzie, Chef de Matimekush-Lac John
- Lance Haymond, Chef de la Première Nation de Kebaowek
- Justin Roy, conseiller de la Première Nation de Kebaowek
- Lucien Wabanonik, Chef de la Nation Anishnabe de Lac-Simon
- Jon-Evan Quoquochi, Vice-chef de la Première Nation Atikamekw de Wemotaci

#### **À propos de l'APNQL**

L'Assemblée des Premières Nations Québec-Labrador est l'organisation politique régionale qui réunit les 43 chefs des Premières Nations du Québec et du Labrador. [www.apnql.com](http://www.apnql.com)

Pour plus d'information sur la mission: [www.apnql.com/onu-2025](http://www.apnql.com/onu-2025)

– 30 –

#### **Pour information et entrevue :**

##### **Jérôme Gill-Couture**

Conseiller en communication politique  
438-334-5742  
Jgill-couture@apnql.com

##### **Pascal Deslauriers**

Responsable des relations médias  
514-295-2103  
p.deslauriers@seize03.ca